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El Semanario Judío de Chile desde 1930

“Shavuot es una celebración central en el judaísmo. La 
centralidad tiene que ver con la entrega de la Torá, que es 
el elemento sustancial en lo que se basa toda la civilización 
religiosa en la que se transformó el judaísmo...”
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“Este viaje a Israel fue una experiencia
que marcó nuestras vidas”

La importancia de Shavuot
para el pueblo judío 



¿Es importante visitar 
el Gueto de Varsovia 
para para un judío 
en la actualidad?

Visitar el Gueto de Varsovia tiene una profunda 
importancia para los judíos debido a su trágico y 
significativo papel en la historia del Holocausto. 
Durante la Segunda Guerra Mundial, el Gueto de 
Varsovia fue el mayor gueto judío establecido por 
los nazis en Polonia ocupada. Aproximadamente 
400,000 judíos fueron confinados en condiciones 
inhumanas, enfrentando hambre, enfermedades y 
brutalidad diaria.Esta visita sirve como un acto de 
conmemoración y respeto hacia las víctimas del 
Holocausto, preservando su memoria y honrando su 
sufrimiento y resistencia. Es un recordatorio tangible 
de la persecución y genocidio que enfrentaron 
millones de judíos. Para muchos, caminar por el sitio 
donde tantas vidas fueron brutalmente truncadas 
permite una conexión más profunda y personal con 
esta dolorosa parte de la historia judía.

Además, visitar el Gueto de Varsovia tiene un 
significado educativo crucial. Al recorrer los 
lugares históricos y los memoriales, se puede 
entender mejor la magnitud del Holocausto y las 
circunstancias extremas a las que fueron sometidos 
los judíos. Esta comprensión es vital para educar a 
las nuevas generaciones sobre los peligros del odio, 
el antisemitismo y la intolerancia, y para prevenir 
que tales atrocidades se repitan en el futuro.

Por todo eso, la visita también tiene un aspecto 
de reafirmación de la vida y la identidad judía. Al 
recordar y reconocer el pasado, nosotros reforzamos 
nuestro compromiso con la memoria histórica y 
la continuidad , asegurando que las lecciones del 
Holocausto perduren y se mantengan vivas.

En el Desierto del Sinaí, D ś instruye a Moshé a 
realizar un censo de las doce tribus de Israel. Los 
Levitas son designados para servir en el Santuario, 
sustituyendo a los primogénitos descalificados 
por participar en la idolatría del Becerro de Oro. 
Los Levitas desmantelaban, transportaban y 
rearmaban el Santuario en cada nuevo campamento. 

D ś habla a Moshé en la Tienda de Comunión, 
el primer día del segundo mes del segundo año 
del Éxodo, ordenando el censo de la comunidad 
israelita por familias y linajes paternos. Este censo 
se diferencia del libro anterior, donde D ś hablaba 
a Moshé “desde la tienda de comunión”, ya que 
antes Moshé no podía entrar debido a la nube que 
cubría el espacio. Ahora, Moshé entra al Santuario 
y escucha a D ś más cercanamente, marcando un 
punto de quiebre con la inauguración del Santuario. 
 
La concepción de un espacio fijo para la residencia 
de D ś evolucionó hacia una visión cósmica de su 
presencia en un espacio inconmensurable. Esta 
idea de un D ś cósmico inalcanzable nos desafía a 
encontrar su cercanía más allá del espacio físico, 
en un sentido de comunión que trasciende lo 
tangible. La búsqueda de unión con D ś va más allá 
de los sentidos y abre una percepción de lo divino 
relacionada con lo inefable y lo imposible de nombrar. 
 
Esta relación con D ś no puede moldearse según 
las relaciones humanas; debe ser una búsqueda 
original, un desafío crucial para el hombre 
moderno de reinventar su visión de un D ś que no 
se encuentra en un lugar conocido, pero siempre 
está cerca de su alma. La Tienda de Comunión en 
nuestro tiempo simboliza la capacidad de ligarnos 
a un D ś que busca ser hallado por el hombre.

Pregúntale al Rabino
Bamidbar
Rabino Gustavo Kelmeszes

Comentario Parashá:
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Parashat Ha’shavúa: Bamidbar
Hosca 2:1 - 22

Encendido velas de Shabat: 17:24 hrs. En caso de sufrir la pérdida irreparable de algún
ser querido, llamar al: 222 40 5000

Rabino Lucas “Pato” Lejderman
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El Semanario Judío de Chile

Opinión

Shavuot es una celebración 
central en el judaísmo. 
La centralidad tiene que 

ver con la entrega de la Torá, 
que es el elemento sustancial 
en lo que se basa toda la 
civilización religiosa en la que 
se transformó el judaísmo.

Desde el punto de vista 
histórico, no hay una fecha 
dentro del texto bíblico que 
indique cuándo se entregó la 
Torá. Pero los sabios hicieron 
un cálculo estimativo y plantearon que sería 
justamente cuando termina este periodo 
de sefi-rat ha-omer (la cuenta del Omer) el 
momento de la recepción de la Torá. 

Para el pueblo de Israel, la recepción de la 
Torá fue un momento de epifanía. Esto es, en 
teología, la presencia divina frente a todo el 
pueblo.Se dice que las almas que estuvieron 
en ese momento son las almas que hoy están 
dentro del pueblo de 
Israel. Si bien esa es 
una visión mística, de 
todas formas, refiere 
a que el pueblo judío, 
el pueblo que siguió 
fiel en su alma al 
mensaje de la Torá, es 
el que ha sobrevivido 
hasta el día de hoy y 
está representado por 
nosotros. 

La Torá recibida en el 
Sinaí dice la tradición 
que no fue solo la Torá 
escrita, sino también la 
Torá oral. Por lo tanto, 
toda la tarea posterior 
que se hizo durante 
la historia del pueblo 
judío de interpretación 
y reinterpretación 
de todo el texto que 
marcaron la vida judía 
surgen también de ese 
momento esencial. 

La celebración de 
Shavuot tiene otros 

nombres. Uno de ellos es 
Bikurim, que tiene que ver 
con la entrega de las primicias 
en el templo. Simbólicamente 
representa el reconocimiento 
de todos los dones que D´s 
entrega al ser humano. El 
tema del reconocimiento 
y el agradecimiento es 
constitutivo de la identidad 
judía. De hecho, la palabra 
Yehudí viene de Lehodot, 
que significa reconocer y 
en algunos casos también 

agradecer, Bikurim es otro aspecto de la 
centralidad de Shavuot.

Otro nombre que se le da a Shavuot es 
Jag ha´Katzir, que es la recolección de las 
primeras cosechas que se hacían en la tierra 
de Israel. El relato de la Meguilá de Rut, 
que se lee en esta celebración, tiene que ver 
con esto, con las cosechas.

En esta Meguilá está 
establecido nada 
menos que la relación 
que va a dar origen, 
en varias generaciones 
después, al Rey David. 
Por lo tanto, hay una 
conexión entre esta 
celebración y la venida 
del Mesías, que será 
en la casa de David. 
En resumen, Shavuot 
es una celebración 
que habla de la raíz 
constitutiva de nuestra 
religión y tradición a 
través de la entrega 
de la Torá, que 
habla de la esencia 
constitutiva de la 
identidad judía a través 
de reconocimiento 
y agradecimiento 
(Yehudí) y que 
habla también de la 
experiencia judía, de 
la esperanza judía y 
de la venida futura del 
Mesías.

La importancia de Shavuot
para el pueblo judío 
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Travesía: el 
fortalecimiento 
de la identidad 
judía a través
de la memoria

- Estimada Vivi, ¿Cómo evalúas la experiencia 
Travesía en todos estos años?

- “Travesía nace como una instancia única de 
fortalecimiento de la identidad a través de la 
memoria.  En Polonia, nuestro judaísmo tuvo 
cientos de años de vida y proliferó en cultura, en 
política, en teatro, etc.

El foco era conocer esa diversidad en profundidad, 
aprender de una diversidad de expresiones de la 
vida judía de cientos de años de desarrollo que 
tuvieron lugar en Polonia. Jessica Landes, experta 
en Shoá y guía del viaje, siempre menciona que no 
podemos saber qué perdimos sin haber conocido 
qué hubo.

El recorrido que hace Travesía es a través de esa 
memoria. Muchas veces a través de testimonios 
que grafican cómo era la vida antes. A veces 
inclusive recorremos esas calles que esas personas 
recorrieron para después también conocer sus 
testimonios de qué pasó durante y después de la 
Shoá.

También, es una experiencia que nos impulsa a un 
compromiso por la continuidad”.

Por LPI

- El viaje de este año toco en un momento sensible 
para el pueblo judío, ¿Se abordaron contenidos o 
reflexiones relacionadas al 7 de octubre?

- “Fue muy diferente recorrer esas calles o esa 
memoria después del 7 de octubre, porque aquello que 
pensábamos nunca más, de algún modo se actualizó. 
Se actualizó la experiencia del odio y recorrer Polonia 
esta vez con esa sensación tan cerquita fue totalmente 
diferente”.

El programa Travesía 
del Círculo Israelita de 
Santiago lleva varios 
años desarrollándose 
con éxito, conversamos 
con Vivi Kremer para 
conocer un poco más
de este viaje 2024.
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Este año el Tikún 
Leil Shavuot estará 
dedicado a Israel

El martes se realizará el tradicional Tikún en el 
Círculo Israelita de Santiago, conversamos con el 
Jazán Ariel Foigel, para saber un poco más de las 
actividades que se realizarán este año.

- Estimado Ariel, ¿Cómo se viene el Tikun Leil 
Shavuot de este año, que novedades podemos 
anunciar?

- “Este año la invitación tiene un sabor especial 
el Tikún está dedicado a Israel y todas las clases 

Por LPI

y momentos serán sobre 
distintos puntos de Israel 
para que puedas salir con 
una especie de doctorado en 
nuestra Tierra Santa. Luego 
de la Tefilá,comenzará un 
gran conversatorio con 
dirigentes que han visitado 
los lugares de la masacre 
del 7 de octubre y que 
tienen en su piel el mensaje 
para comunicarnos lo que 
se vive en Israel. Después 
tendremos el análisis de la 
legislación internacional y 
del antisemitismo actual por partes de dos expertos 
que son Gabriel Zaliasnik y Manuel Ferez. Luego 
entraremos en modo lúdico con tangos en hebreo 
valorando nuestra lengua sagrada y teniendo como 
invitados a una pareja de bailarines y una orquesta 
con todos los clásicos. Posteriormente Gaby Dascal 
mostrará las primicias que pueden ser frutos o 
noticias y en este caso Fake News. Jessica Landes nos 
hablará de Israel en cuanto a la educación.  Entrada 
lamadrugada tendremos a Rodrigo Garrido que nos 
hablará fundamentalismos y Gachi Waingortin que 
nos hablará de Ruth y nuestros rabinos abordarán a 
Israel desde la Torá, los profetas y otros libros.
Como verán una noche imperdible, los esperamos a 
todos para cumplir esta mitzvá en comunidad”.

Clases y actividades para 
todas las edades, con espacios 
especialmente acondicionados 
para los más pequeños.

TIKUN
LEIL

UNA NOCHE DE 
INSPIRACIÓN Y 
CONEXIÓN EN EL MERCAZ

“¿Dina d’maljuta dina? (¿La ley 
del país es la ley?)” 
Desafíos políticos y legales del conflicto

GABRIEL ZALIASNIK MANUEL FEREZ

JAZÁN ARIEL FOIGEL

Israel: “Del Sinaí a nuestros días”  
Descubre la transformación de nuestra Tierra 
Santa con testimonios de dirigentes comunitarios.

Tangos en 
Hebreo
Déjate llevar por la pasión 
del tango en hebreo. 

JESSI LANDES

El jag de la educación, de 
nada sirve la libertad sin 
la responsabilidad

GABY DASCAL 

“Marketing de las Primicias 
(Fake News)”

RODRIGO GARRIDO 

Fundamentalismos y la 
opinión de la Tora

GACHI WAINGORTIN

Ruth. La primera judía 
sionista

RAB ARI SIGAL

Moab y las Tierras 
Permitidas

RAB PATO LEJDERMAN

Profecías de los 
Profetas sobre Israel

RAB GUSTAVO KELMESZES 

Profecías de La Tora 
del Sinaí como una 
Guía Práctica

SEMINARISTA MATI 
DOBZEWICZ 

Tres Reyes de Israel: 
¿Quién fue el Mejor?

RAB EDUARDO 
WAINGORTIN

Sionismo y judaísmo: 
un viaje de orgullo, 
resiliencia y 
esperanza

CONVERSATORIO ESPECIAL

11 AL 12 DE JUNIO l DESDE LAS 19:00



La fuerza del 
voluntariado
en Cisroco

Por CISROCO

Muchos de nosotros hemos 
experimentado alguna vez 
lo que significa dar: hemos 
colaborado económicamente, 
regalado bienes materiales o 
bien compartido nuestro tiempo, 
algún talento, o incluso solo 
nuestro afecto con alguien.
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Quienes han tenido la experiencia de lo que significa 
entregarse a los demás de manera voluntaria, 
posiblemente han salido muy gratificados, 
afirmando que indudablemente hay más valor en 
dar que en recibir, o lo que es más, la edificación 
personal ha sido mayor, porque cuando alegramos 
o aliviamos la vida de una persona, nos sentimos 
bien y recompensados.

En Cisroco, desde hace varios años hemos venido 
desarrollando un fuerte trabajo con voluntarios, 
tanto con el grupo Yad de Wizo quienes nos 
acompañan cada semana visitando a nuestros 
residentes, como con la conformación del grupo de 
voluntarias Bereshit, quienes están constantemente 
colaborando con diversas actividades durante el 
mes y además nos acompañan y asisten ante las 
necesidades de algunos residentes.

Pero no sólo esto, sino que también hemos recibido 
a personas que han querido compartir sus talentos 
y habilidades y ponerlos a disposición de nuestros 
residentes. Es así como hemos tenido bellas 
presentaciones musicales en actividades y eventos, 
talleres manuales, charlas de diferentes temáticas 
y de gran interés, así como un sinnúmero de 
actividades a cargo de personas voluntarias.

En los últimos meses con nuestro voluntariado se 
han sumado otras instancias: con el grupo Yad de 
Wizo se formó un grupo de Wizo conformado por 

residentes de CISROCO, como es el grupo Sablanut, 
que mes a mes se reúnen a compartir la vida y con 
instancias formativas.

Con Bereshit se ha consolidado un trabajo de más de 
5 años, con una actividad permanente de ellas, con 
el aporte en un shabat al mes, el acompañamiento en 
festividades y el aporte a residentes que necesitan 
compañía.

Así también, en los últimos meses se sumó un grupo 
de voluntarias de nuestra vecina comunidad NBI, 
quienes desarrollan semanalmente un interesante 
taller de lectura y conversación.

Agradecemos la iniciativa de querer poner sus dones 
al servicio de nuestros adultos mayores, valorando la 
tzedaká realizada, y por lo mismo, invitamos a más 
personas que quieran sumarse y colaborar mostrando 
aquello que saben hacer, compartiendo talentos, y 
aprendiendo de las experiencias e historias de vidas 
de nuestros residentes.

Para quienes quieran sumarse, invitamos a contactarse 
con nosotros en info@cisroco.cl, para canalizar 
inquietudes y motivaciones, que sin duda, serán 
acogidas.

No dejen de seguirnos en nuestras redes sociales: 
www.facebook.com/cisroco.cl - www.instagram.com/
cisroco - www.cisroco.cl

mailto:info%40cisroco.cl?subject=
http://www.facebook.com/cisroco.cl 
http://www.instagram.com/cisroco
http://www.instagram.com/cisroco
http://www.cisroco.cl
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¡Prepárate para unas vacaciones de invierno 
inolvidables en el EIM!

FELIZ DÍA DEL

PADRE

Prepárate y compra en nuestra tienda

 www.fobeju.cl/tienda

Instituciones

Del 24 de junio al 5 de julio, 
Maccabilandia regresa con nuevas 
y emocionantes propuestas de 
diversión. Acompañados por 
nuestros queridos y talentosos 
profesores, disfrutarás de una 
variedad de actividades, deportes 
y muchas sorpresas en tu segunda 
casa, para volver a disfrutar como 
todos los años.

No dejes que el frío te detenga de 
vivir un invierno extraordinario. 
Esta es la oportunidad perfecta 
para reencontrarte con viejos 
amigos y hacer nuevas amistades.

Por EIM

Todos los programas incluyen colación y almuerzo en Restaurante Los Sabores del Mundo.

Te invitamos a inscribirte en el link para recibir un descuento especial.

Inscripciones: https://forms.gle/dCSocbnGxxu7MSQT7
Fecha límite para el descuento: 15 de junio. Descuento exclusivo para socios del EIM. 

¡Te esperamos para vivir unas vacaciones sin igual!

Inscripciones: https://forms.gle/dCSocbnGxxu7MSQT7


Centrales

Hace algunas semanas, regresaron de Israel 
un grupo de amigos, que además muchos 
de ellos son actuales y ex dirigentes 

comunitarios, que desarrollaron una intensa 
agenda de trabajo que en esta edición queremos 
compartir con nuestros lectores.

Entrevistamos a Ezequiel Klas, quién motivó a un 
grupo de amigos a vivir una potente experiencia 
que marcó sus vidas.

- Estimado Ezequiel, ¿Cómo nació la 
idea de realizar este viaje a Israel, cuál 
era la expectativa inicial y como se fue 
desarrollando la agenda de trabajo? 

- “La idea nació a mediados de enero de este año 
con una reflexión entre amigos: “Qué lindo sería 
pasar Iom Hazikarón y Iom Haatzmaut este año 
en Israel, probablemente será uno de los más 
significativos de nuestra era! ¡Tenemos que estar 
ahí!” En ese momento pensábamos que para 
mayo la guerra habría terminado y la situación 
sería otra. Fijamos la fecha del viaje para la 
semana de mayo de ambas conmemoraciones y 
comenzamos a diseñar la agenda con Mauricio y 
la ayuda invaluable de Roni Kaplan y su equipo 
en Israel. A medida que los meses pasaban y se 
acercaba la fecha, la guerra no terminaba, incluso 
se complejizaba más la situación. Empezamos a 
compartir la idea de viajar con algunos amigos en 
forma muy natural, uno a uno, y un par de semanas 

más tarde ya habíamos completado el grupo de los 
doce que viajamos (Alvaro Rosenblut, Andrés Paz, 
David Farcas, Eli Senerman, Ezequiel Klas, Gabriel 
Zaliasnik, Gustavo Kelmeszes, Jaco Leopold, 
Marcos Singer, Mauricio Janauskas, Miguel Infeld 
y Roman Yosif). Cuando hablabas con cada uno 
de ellos podías ver cómo les brillaban los ojos de 
solo pensar estar en Israel en estos momentos y 
“regalarse a uno mismo” esta experiencia.  

Viajamos para sentir, para acompañar, para 
aprender, para decir “hineni”, y de alguna manera 
para grabar en nuestros corazones la verdad de la 
situación, de primera fuente. A veces, con el paso 
del tiempo la memoria falla, pero las vivencias 
y sentimientos se mantienen en uno y se pueden 
compartir de corazón con la familia, amigos y todo 
aquél que quiera entender más lo que está pasando. 
Lo que “nos” está pasando. 

Co-creamos el viaje entre todos y lo hicimos a 
medida de nuestras preferencias e inquietudes. La 
agenda muy intensa, definitivamente no fue un 
viaje de paseo.  Queríamos entender la situación en 
sus diversas dimensiones y tuvimos 30 reuniones 
en unos pocos días. Ser un grupo reducido nos 
permitió mantener conversaciones cercanas, 
profundas y sinceras.  

Para entender la dimensión política nos reunimos 
con miembros de la Knesset, tanto oficialistas 
como de la oposición. Nos recibió el Ministro 
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“Una experiencia que 
marcó nuestras vidas”

Por LPI



Centrales

de la Diáspora, nos reunimos con los ministerios de 
Relaciones Exteriores, y el de Economía, con ex - 
primeros ministros y jefes de gabinete y tuvimos el 
privilegio especial de ser recibidos en la residencia 
presidencial por el Presidente Isaac Herzog y su 
esposa, Michal Herzog. Es destacable que, a pesar 
de lo difícil de la situación general del país, hasta el 
Presidente se hizo el tiempo de recibirnos. Esa es una 
las muestras orgullosas del espíritu de hermandad y 
liderazgo de Am Israel que nos trajimos a Chile. 
   
Para comprender la situación e implicancias económicas 
nos reunimos con diversos líderes empresariales y 
del ecosistema de Venture Capital y Private Equity. 
Tuvimos también el privilegio de aprender de personas 
como los destacados economistas Manuel Trajtenberg 
y Esteban Klor, del demógrafo Sergio Della Pergola, 
y del profesor Mario Sznajder. 

El destacado periodista Henrique Cymerman nos 
permitió entender mejor la historia y desafíos de la 
política internacional en medio oriente.   

Visitamos el Centro Peres de Paz e Innovación, 
fundado por el Presidente Shimon Peres (Z.L.) y 
donde nos recibió su hijo, el actual Chairman Chemi 
Peres. Conversar con él acerca de los logros de Israel 
como la start-up nation (donde él ha sido uno de los 
protagonistas a través de Pitango, el fondo de inversión 
que él lidera) y sus sobre desafíos y oportunidades a 
futuro, en la propia oficina y junto al escritorio de 
Shimon Peres y la vitrina que contiene el premio 
nobel de la paz, con el Mar Mediterráneo de fondo, 
fue sin duda un momento muy especial.  

Con el objetivo de entender la situación e impacto 
social en los diversos ámbitos de Israel, nos reunimos 
los fundadores de Kama Tech, en Bnei Brak, con 
quienes mantuvimos conversaciones muy profundas 
sobre los desafíos y oportunidades para los ultra-
ortodoxos. Nos reunimos con periodistas árabes 
israelíes y con representantes de la Comunidad Drusa, 
que nos permitieron comprender diferentes visiones 
de la situación.  

También pudimos conocer por dentro instituciones 
increíbles y únicas como el Centro de Trauma y 
Resiliencia Natal, quienes se especializan en abordar 
trauma por guerra y terrorismo, conversamos con el 
fundador de Achim Laneshek, sociedad civil que es un 
ejemplo de organización civil de ayuda en momentos 
de crisis (fueron de los primeros que llegaron al sur 
y se organizaron para socorrer durante y después del 
ataque del 7/10), conocimos el centro de operación 
de Hatzalah en Jerusalem y hablamos con los mismos 
héroes socorristas que llegaron al sur y salvaron 
decenas de vida cada uno.  

Shabat lo pasamos en Jerusalem, Iom Haatzmaut en 
Tel Aviv y la conmemoración de Iom Hazikaron en 
el sur, sin duda un día muy especial donde visitamos 
el kibutz Nir Oz y el lugar donde se realizó la fiesta 
Nova, ambos lugares epicentros de la masacre del 7 
de octubre.

Difícil expresar las sensaciones de estar allí en el 
lugar y acompañado de familiares de secuestrados 
y de asesinados. Sin duda, una de las experiencias 
más fuertes del viaje fue compartir ese día con ellos. 
Podemos ver mucho por los medios de comunicación, 
y tratar de comprender, pero cuando una madre 
te abraza y llora contigo porque tiene dos hijos 
secuestrados por terroristas, uno recién empieza a 
comprender verdaderamente la dimensión de lo que 
los terroristas le están haciendo al mundo.”

- ¿Tienen planificado compartir esta enorme 
experiencia con la comunidad?

- “El próximo martes 11 en el Tikún de Shavuot 
del Mercaz tendremos una primera actividad 
organizada donde queremos profundizar sobre 
lo que aprendimos. Ojalá seamos muchos para 
compartir y reflexionar juntos. Más adelante, felices 
de compartir donde y cuando sea de interés.  

Por otro lado, cada uno de nosotros ha tenido 
muchísimas conversaciones desde que llegamos de 
Israel donde te encuentras hablando por horas de lo 
que aprendimos. Eso que es más informal se nos 
ha dado a todos en forma muy auténtica. Es parte 
del objetivo, volver y compartir, motivar, y tratar de 
que todos podamos sentir más de cerca lo que nos 
pasa. Gracias a LPI por la oportunidad de compartir 
esta experiencia.”
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Miguel Infeld:

“Esta experiencia me permitió conocer de primera mano 
la complejidad y profundidad de la situación en Israel 
desde múltiples perspectivas: económica, social, militar 
y política.

Uno de los momentos más impactantes fue hablar con 
los familiares de los secuestrados. Sentir el dolor y la 
angustia en sus palabras y expresiones me conmovió 
profundamente. Estos encuentros personales me hicieron 
reflexionar sobre la fragilidad de la vida y la importancia 
de la solidaridad y el apoyo en tiempos difíciles.

Además, me hizo entender que el país está atravesando 
un momento histórico, comparable a una segunda guerra 
de independencia. La resiliencia y determinación del 
pueblo judío frente a los desafíos actuales me inspiraron 
y me enseñaron lecciones valiosas sobre el coraje y la 
perseverancia.

También descubrí las oportunidades que tiene la sociedad 
israelí para superar estos desafíos. La innovación y 
el espíritu emprendedor que caracterizan a Israel me 
mostraron cómo un país puede encontrar fuerza y unidad 
en medio de la adversidad.” 

Roman Yosif:

“Ir a Israel en este momento nos permitió entender en 
parte la complejidad política, social, económica y cultural 
que vive hoy la sociedad israelí, y nos obligo a reflexionar 
qué rol debemos jugar los judíos de la diáspora en esta 
llamada “segunda independencia” que marcará el destino 
del Estado judío y de nuestro pueblo en general.” 

Gabriel Zaliasnik:

“Ha sido el viaje a Israel más difícil que me ha tocado vivir. 
No solo por cuanto me permitió ver en terreno el horror 
del 7 de Octubre y las consecuencias sociales, políticas, 
económicas y humanas que derivan de ello, sino porque 
permite dimensionar el carácter existencial de la amenaza 
que Israel enfrenta y que el mundo parece no advertir.

Por lo mismo en un plano de reflexión más personal, 
creo que hay un antes y un después del 7-O en muchos 
aspectos, pero por sobre todo se borra la línea clásica 
que separa a Israel de la diáspora. Estoy más convencido 
que nunca que la diáspora tiene mucho que decir en el 
futuro de Am Israel. Persistir pensando que la diáspora no 
puede criticar o representar respetuosamente decisiones 
del gobierno de Israel que afectan a todo el pueblo judío 
es minimizar nuestro rol en el futuro de nuestro pueblo. 
Debemos ser solidarios, pero también debemos hacer ver 
nuestras opiniones. Debemos actuar con unidad, pero no 
debemos aceptar sin cuestionar acciones o decisiones 
que nos comprometen a todos. El futuro de Israel lo 
debemos jugar entre todos y hay que generar los espacios 
institucionales para ello.” 

Marcos Singer:

“Para mí fue una experiencia extrema, en lo malo y lo 
bueno.

En el lado negativo, por la preocupación acerca del futuro 
de Israel en lo humano, militar y económico. En muchos 
aspectos existe una amenaza existencial; no en el sentido 
de una destrucción total, sino en un cambio profundo de 
la identidad del país, y también en cierta medida de la 
diáspora.

En el lado optimista, tengo la certeza de que Israel es 
fuerte, la sociedad está comprometida y, si se solucionan 
los desafíos, el país emergerá con más fuerza. Siempre ha 
sido así; por algo somos un pueblo milenario. Lo que está 
menos claro es en qué dirección se resolverá ese futuro. 
Tenemos aliados y enemigos, y con todos habrá que buscar 
nuevos equilibrios.

En resumen, se cumple lo que siempre hemos sabido: que 
ser judío es maravilloso, cuando no es terrible. Estamos 
pasando por días terribles, pero ya pasarán. Am Israel Jai.”

Andrés Paz:

“En lo personal este viaje fue muy inspirador. Tuve la 
oportunidad de estar presente en un momento muy crítico 
de Israel y juntarme con muchas personas que representan 
las distintas corrientes de la sociedad israelí. 

Al conocer los problemas sociales y políticos, se adquiere 
una perspectiva más completa y se reconoce la resiliencia 
de nosotros como judíos. Esta inmersión profunda no 
solo enriquece nuestro conocimiento, sino que también 
nos transforma, promoviendo la tolerancia, el respeto y el 
deseo de contribuir. Hubo momentos de mucho dolor, pero 
también momentos de mucha esperanza. Aprendí que a 
pesar de las dificultades actuales y las divisiones que existen 
entre nosotros saldremos adelante aún más fortalecidos”

David Farcas:

“El viaje fue muy importante para mí. Una inmersión en 
la realidad política, social y económica de Israel. En una 
frase: El pueblo judío es uno solo. Si alguna vez sentimos 
que ser israelí y ser judío en la gola eran cosas distintas, 
nuestros enemigos nos dejaron claro que somos uno solo. 

Nuestro objetivo como equipo es acercarnos aun más. En 
Israel hay mucho trabajo por hacer para llegar a la paz final 
y duradera.

En Chile tenemos nuestros propios desafíos como judíos 
y chilenos. Para los que nos odian somos primero judíos. 
En este viaje se creó un equipo de trabajo de facto, en que 
el compromiso es total, de todos. El objetivo es ayudarnos 
mutuamente entre Israel y la comunidad más alejada del 
mundo.  Tenemos convicción que esta opinión es compartida 
con el estado y la sociedad israelí. Ahora, a trabajar.”

Centrales Viernes 07 de junio de 2024 / 01 de sivan de 5784  10

¿Cómo te marcó esta experiencia?
En palabras de algunos de sus protagonistas:
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nueva y enorme para nuestros 
levitas y especialmente para 
los Israeles. Los Cohenes ya 
tienen su tarea asignada, y 
esa intransable, son por cierto 
los cimientos. Hagamos una 
analogía simple. El Mesías 
viene de la casta de los Israel y 
del trabajo de los Israel viene 
la tecnología. 2+2=22.

Volviendo al tema del 
“sentido”, es primero un 
término que necesariamente 
convoca la palabra futuro, y 
por otro, al menos en el occidente al que pertenecemos, 
está hoy asociado a la palabra tecnología. Curiosamente 
esta última es el fruto del árbol del conocimiento, justo 
pero justo ese del que NO había que comer.

Cuál es entonces el vínculo en el judaísmo que se genera 
entre custodiar ese conocimiento mágico que se nos 
encargó mantener con vida y la tecnología que define 
el futuro. Es la vieja discusión de la relación entre el 
alma y el cuerpo, la mente y la materia, lo manifiesto e 
inmanifiesto.

COLUMNA

Opinión

La rama más alta del Árbol de la Vida es Jojmá 
(sabiduría) y ocupa el número dos, que es lo más 
próximo a la Luz del Uno (Keter o Corona) que si 
se mira de frente simplemente quema nuestro sistema 
operativo. Así de importante es este dos. Para el 
judaísmo es nada menos que la estrella define el norte 
de la cancha de la vida: la sabiduría. Dicho de otra 
manera esa estrella puede ser entendida, y de hecho 
lo es, como el sentido final de la vida en el judaísmo 
(seguir esa estrella donde sea que nos lleve), a su vez, 
el fruto más delicioso del Árbol de la Vida. 

Ese árbol paradojal de la cosmogonía judía, que de 
acuerdo a las enseñanzas paradojalmente se debe subir 
y bajar simultáneamente, esto es, estudiar y hacer al 
mismo tiempo, la dura tarea que deben enseñar los 
viejos y sabios rabinos que nos guían. 

Visto todo esto de otra manera, esto significa que 
tenemos que vivir la vida en el curioso espacio 
simbólico y mental, que existe entre lo misterioso 
(lo inmanifiesto) y lo tangible (lo manifiesto). Lo 
inmanifiesto sin duda “existe”, ya que afecta nuestro 
comportamiento, y aunque no lo podemos explicar 
con la razón, si podemos “sentir” esa existencia de un 
mundo paralelo, superior, o como le queramos llamar. 
Una manera de verlo en el judaísmo por ejemplo es 
el ansiado Gan Eden como Holam Abá. Sentimos 
la existencia de un gran orden que nos supera. 
Cuando miramos al cielo no tanto es lo grande que 
es, sino lo pequeño que somos nosotros. En suma, 
somos programa, no programadores, aunque ahora, 
al parecer, estamos repitiendo el pecado capital y 
estamos aprendiendo a programar (esto es, creando 
inteligencia artificial autónoma).

El judaísmo entonces, por decirlo de alguna manera, 
es un pueblo de pastores de un voluminoso cuerpo 
de conocimientos y sabiduría muy profundo, que 
por cierto está vivo, porque aun produce más y más 
conocimientos, y por ende contiene potencialmente 
grandes secretos que se van revelando adecuadamente 
a través del tiempo. No es aleatorio ni casual, no sólo 
que Israel exista sino que además sea hoy un productor 
de clase mundial de ciencia y tecnología, que es la clave 
del futuro de la humanidad. Yo diría que es una tarea 

Judaísmo
pasado-futuro.
La mente volando 
en primera clase
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Salvador Luria nació el 13 
de agosto de 1912 en Turín, 
Italia, en una influyente familia 
sefardí. Sus padres fueron 
Davide y Ester (Sacerdote) 
Luria. Estudió medicina en 
la Universidad de Turín y se 
especializó en radiología, donde 
se graduó en 1935; después 
sirvió en el ejército italiano 
como oficial médico. Empezó a 
considerar una carrera en ciencia 
básica por lo cual comenzó a 
estudiar cálculo y física, y en 
1937, habiéndose trasladado 
a Roma para completar su 
especialización en radiología, 
fue admitido como asistente 
en el grupo de Enrico Fermi en 
el Instituto de Física de la Universidad de 
Roma. En ese lugar se despertó su interés 
en los trabajos radiogenéticos en moscas y, en 
particular, al trabajo del concepto de gen por parte 
de Max Delbrück, y se introdujo en el tema de los 
virus bacteriófagos, virus que infectan a las bacterias 
y provocan su muerte, siendo totalmente inocuos 
para humanos, plantas, animales 
y el medioambiente. Su estada 
no duró mucho debido a los 
movimientos fascistas de 1938, 
y por su religión judía, por lo 
que tuvo que trasladarse a París, 
donde obtuvo un trabajo en el 
Instituto Curie, continuando con 
su interés e investigación con 
bacteriófagos. 

Los eventos de la Segunda 
Guerra Mundial volvieron a 
acecharlo, ya que los alemanes 
se aproximaban a Francia, por 
lo que huyó a Marsella, donde 
obtuvo una visa estadounidense, 
y en septiembre de 1940 abordó 
el barco que lo llevaría a Nueva 
York. Fue en este tiempo cuando 
pudo establecer contacto con 
Delbrück y, después de su primer 
encuentro, decidieron realizar 
una colaboración que duraría 
más de una década, centrando 

sus investigaciones en mutaciones 
y en bacteriófagos. 

En 1943, ambos investigadores 
determinaron que la mutación 
genética es la responsable de 
las resistencias bacterianas. En 
el mismo año, Luria obtuvo una 
posición en la Universidad de 
Indiana, donde dio clases de 
bacteriología y comenzó un curso 
en virología. Fue en este lugar 
donde conoció a quien sería su 
futura esposa, Zella Hurwitz, 
con quien tuvo en 1948 a su hijo 
Daniel. En 1950, se trasladó 
a la Universidad de Illinois, y 
nueve años después se unió al 
Departamento de Biología del 

Instituto Tecnológico de Massachusetts (MIT). 
Durante muchos años tuvo responsabilidades 

administrativas como el primer director del Centro 
para la Investigación del Cáncer. Durante este periodo 
siguió enfocado al estudio de bacteriófagos, así como 
tipos de mutaciones en éstos y en bacterias. 

Luria era un escritor fluido y 
prolífico. En 1953 publicó un libro 
de texto de titulado “Virología 
general”, donde hacía énfasis en 
los bacteriófagos como modelo 
de estudio. Se le otorgó en 1969 
el Premio Nobel de Fisiología-
Medicina, el que compartió con 
Max Delbrück y Alfred Day 
Hershey, por sus descubrimientos 
sobre el mecanismo de replicación 
de los virus y su estructura 
genética.

Además del Premio Nobel, 
Luria recibió varios premios y 
reconocimientos. A lo largo de 
su carrera, Luria fue un activista 
político por lo que en 1969 fue 
incluido en la lista negra para 
recibir fondos de los Institutos 
Nacionales de Salud. Luria murió 
de un ataque al corazón el 6 de 
febrero de 1991 a la edad de 78 
años.

Por Mario Suwalsky W.:

Salvador Luria, Premio Nobel de Fisiología-Medicina
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Cultura

Fuente: filmaffinity.com/

Documental:

Mapa para Jerusalén

Documentario que rastrea la conexión de Jerusalén con el 
pueblo judío, explorando la historia bíblica, arqueológica 
y política de la ciudad. A lo largo de las grabaciones, Rabi 
Nolan Lebovitz llega a la conclusión de que solo bajo el 
control del estado moderno todas las gentes de todas las 
religiones tienen acceso irrestricto a sus locales sagrados.

Durante miles de años, Jerusalén ha sido un lugar 
importante para el pueblo judío. También se ha convertido 
en una tierra santa amada por otras religiones y culturas. 
El debate sobre si Jerusalén debería ser la capital de Israel 
ha sido muy disputado en las esferas políticas, por lo que 
el rabino Lebovitz consulta a expertos en la Biblia, la 
historia y a la gente común para llegar al fondo de lo que 
Jerusalén es realmente y a quién realmente “pertenece”. 
 
Jerusalén es una ciudad interesante; mucha gente puede 
tener opiniones sobre ella, pero no necesariamente saben 
mucho sobre este lugar histórico. Es refrescante ver una 
película hoy en día que se propone demostrar un punto, pero 
no está dispuesta a pisotear a nadie para hacerlo. El amor 
por Jerusalén y todos sus visitantes y residentes se percibe 
a lo largo de toda la película, que se mueve en la delgada 
línea entre los hechos y las opiniones, entre la emoción y 
la verdad.

Puedes ver este documental en Prime Video y Apple TV.
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Una exploración desde la 
historia política, arqueológica 
y bíblica, sobre cómo está 
conectada la Ciudad Santa 
del título con las principales 
religiones abrahámicas del 
mundo.

https://www.kia.cl/


Israel

Por DAVID S. LEVINE
(Extracto)

Columna de Opinión:

Para que Israel crezca, 
necesita reformas 
políticas y electorales 
ahora

Israel se ha convertido en una potencia mundial 
en un período de tiempo comparativamente 
corto a pesar de luchar constantemente por su 
supervivencia contra adversidades mucho mayores 
en el escenario geopolítico o en la guerra real. 
 
El proceso de “construcción de la nación” fue 
importante (y exitoso), pero se realizó a las apuradas, 
con solo los elementos necesarios. La mayoría de 
los países de Europa occidental y América del Norte 
tenían el lujo, el tiempo, el dinero, la paz y/o la 
concentración para construir infraestructuras políticas 
bien pensadas y escalables. Israel ahora necesita 
aprovechar ese tiempo con un enfoque reflexivo. 
 
La Knesset debe proponer cambios para mantener 
una coalición nacional que pueda durar un mandato 
electivo mientras lidia con la división nacional sobre 
la “reforma judicial” que terminó abruptamente el 7 
de octubre de 2023. Ambas cuestiones están a punto 
de volver a surgir una vez que se declare una nueva 
fecha de elecciones o se amenace la unidad de la 
coalición. 

¿Cómo puede cambiar el sistema de Israel para 
adaptarse a las nuevas realidades?
 
Simplifiquemos un tema complicado centrándonos 
en dos áreas clave: 
 
1) Separación de poderes 
 
2) Representación regional 

Separación de poderes: Este es un principio fundamental 
en muchas democracias. Ayuda a garantizar un sistema 
de gobierno equilibrado, justo y funcional. Israel sigue 
un sistema de gobierno parlamentario con un marco 
que incluye algunos elementos de separación de 
poderes, pero estos suelen estar más interconectados 
que en otros sistemas que tienen separaciones más 
estrictas.

Representación regional (Local): La población israelí 
sigue creciendo en número y origen a medida que se 
extiende desde el centro del país. Los representantes 
de los partidos elegidos en la Knesset se centran, con 
razón, en cuestiones nacionales e internacionales. 
Sin embargo, aunque Israel es un país pequeño en 
superficie, es grande en diversidad, incluyendo terreno, 
seguridad, oportunidades económicas, densidad 
de población, etnia, etc. Se debe prestar atención a 
nuestras necesidades individuales y regionales.

La mayoría de los israelíes, independientemente 
de su orientación política, coinciden en que el 
sistema actual no funciona tan bien como debería. 
La celebración de múltiples elecciones debido a una 
“censura de confianza” o a la falta de una coalición 
mayoritaria es una situación embarazosa y dolorosa, 
por no hablar de una ineficacia total. Elevar el 
umbral electoral podría solucionar el problema. 
Separar los poderes del gobierno y añadir una 
Cámara de Representantes con sesgo regional sería 
más beneficioso para todos los ciudadanos israelíes. 
 
Es hora de que Israel crezca y madure hasta convertirse 
en la gran nación que puede ser.

La mayoría de los israelíes, 
sin importar su orientación 
política, están de acuerdo en 
que el sistema actual no está 
funcionando tan bien como 
debería.
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Guía Profesional & Comercial 

Karen Kiblisky Mulet
Psicóloga clínica infanto juvenil

Atención y evaluación psicológica
para niños y adolescentes desde un enfoque

psicoanalítico relacional.

Consulta particular ubicada en Vitacura.

Contactar en:
@: kkiblisky@gmail.com

tel: 7-766 6639

CUIDADO POR 12/ 24 HORAS.
.

SEGURIDAD EN TRASLADOS E INGRESO AL
DOMICILIO.

EVALUACIÓN INICIAL ONLINE Y/O
PRESENCIAL.

SUPERVISIÓN DE NUESTRO PERSONAL.

SEGURIDAD, CONFIANZA, COMPROMISO Y
APOYO.

SERVICIOS

+ 56 9 4242 8363 

activostecuida@gmail.com

www.activos.cl

Nos especializamos en la
Restauración y Conservación de: 

Óleos, acrílicos, acuarelas
Marcos al dorado
Policromía
Muebles
Porcelanas, vidrio, cristal,
madera, piedra, cuero, metal 

Solicite presupuesto gratuito  a
+569 66281668  
lorenaguarda@hotmail.com

*Taller ubicado en La Dehesa. 

TALLER DE
RESTAURAIÓN
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 Informaciones

ACTIVIDADES DEL CÍRCULO ISRAELITA DE SANTIAGO

WWW.CIS.CL
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